

Der Gesang war noch nicht zu Ende, da schlugen alle Hofhunde des Dorfes an. Bald darauf that sich in den Häusern ein Fenster nach dem andern auf und neugierig guckten die Leute heraus, um zu sehen, was los wäre. Inzwischen hatte sich der Troß weiter fortbewegt. Unterwegs hatte der arme Nachtwächter flehentlich gebeten, ihm sein Zeug wiederzugeben und vorgestellt, er werde abgesetzt. Statt den armen Mann zu erhören, trieben die jungen Leute den Scherz immer weiter, denn der neue Nachtwächter blies wieder: Duunt! Und sang dazu:

„Hört, ihr Leute, laßt euch sagen,  
In der Schenk' steht angeschlagen:  
Frisches Bier und Leberwurst,  
Stillt den Hunger und den Durst!“

D—u—u—t!

„Es graupelt!“

Ein schallendes Gelächter folgte, wurde aber von dem Bellen der Dorfhunde derart übertönt, daß man glaubte, die Hölle wäre los. Mittlerweile hörte man, daß die Bauern ihre Thore, die sie bereits geschlossen hatten, wieder knarrend öffnieten und Einer nach dem Andern trat als Neugieriger an die jungen Leute heran. Inzwischen hatte sich der junge Mann doch erbitten lassen, dem Nachtwächter Spieß und Horn zurückzugeben. Darauf wälzte sich der Menschetroß wieder nach der Schenke, in welcher bald auch der Schulze des Dorfes erschien. Der Letztere machte erst ein sehr strenges Gesicht, als er aber bemerkte, daß sein eigener Sohn sich unter den Missethättern befand, so machte er gute Miene zum bösen Spiel. Der Spatzvogel, der den Nachtwächter entwaffnet hatte, mußte die abgesungenen Nachtwächterlieder in der Schenke noch mehrere Male vorsingen und die Bauern lachten alle von Herzen dazu.

## Kap. VII.

### Wie früher die Soldaten geworben wurden. Militärstrafen.

In früherer Zeit wurden in Deutschland die für die Armee der Einzelstaaten nöthigen Mannschaften nicht gleichmäßig nach gewissen gesetzlichen Grundfäden ausgehoben, sondern es kamen von Zeit zu Zeit (namentlich in Nord- und Mitteldeutschland) in jeden Bezirk sogenannte *Werber*, welche junge kräftige Leute, die sich zum Militärdienste eigneten, dazu „anwarben“.

Zu diesem Zwecke waren in größeren Städten *Werbehüreaus*, bestehend aus einem Hauptmann, einigen Offizieren und mehreren Sergeanten und Unteroffizieren. Diese Militärs wurden nun angewiesen, innerhalb ihres Bezirkes auf alle junge kräftige Burschen zu fahnden und diese theils durch List, theils durch Gewalt für den Kriegsdienst anzuwerben.